

El país cambia todos los días, aunque algunos insisten en congelarlo o peor, en retroceder y por supuesto, los violentos son el paradigma de estos últimos.

Pero en medio de un escenario donde las ideas, las palabras y los resultados empiezan a coincidir, todos sentimos que la fuerza de la Seguridad Democrática y la evidente inversión en lo social, tienen al país mirando y avanzando hacia un mismo norte.

En todos los municipios donde se realizan las operaciones de guerra contra el terrorismo como las de la *Fuerza de Tarea*

Conjunta Omega en el sur del país, la presencia militar precede la de diversos programas del Sena.

El *Programa Jóvenes Líderes del Desarrollo*, por ejemplo, espera invitar a vivir por año y medio en centros del Sena a más de 1.000 jóvenes provenientes de municipios donde hasta hace tres o cuatro años sólo existía una economía basada en la cocaína y que hoy, gracias a la

Seguridad

▸ Por Darío Montoya Mejía

Director General Servicio Nacional de Aprendizaje, Sena

“Somos también entonces, un furibundo competidor por el reclutamiento de nuestra juventud campesina con los grupos terroristas, que aún hacen daño en parte del país”.



acción de la Fuerza Pública y la Política de Seguridad Democrática, tienen nuevas oportunidades económicas legales y promisorias. En consecuencia, en estos jóvenes ponemos nuestra esperanza de que al regresar a su tierra, lideren con sus conocimientos, empresas y empleo para sus coterráneos.

Somos también entonces, un furibundo competidor por el reclutamiento de nuestra

juventud campesina con los grupos terroristas, que aún hacen daño en parte del país.

Hasta ahora, cerca de trescientos jóvenes - que pronto serán más de mil, provenientes de La Uribe, San Vicente del Caguán, Cartagena del Chairá, Miraflores, Saravena, Caloto y otras zonas- residen como internos y se forman como tecnólogos en centros especializados del Sena, con énfasis en el desarrollo de proyectos productivos que permitan a éstos liderar y crear en sus respectivas regiones nuevas empresas que den empleos y alternativas a muchos colombianos que sólo tenían la opción de sembrar y procesar coca.

Democrática, inversión social y competitividad



Cobertura con sentido

Además de los programas de formación para el trabajo y el radio profesional que se ejecutan regularmente en los 1.098 municipios del país, en el marco de alianzas con alcaldes y otras autoridades, el Programa Jóvenes Rurales permite llegarle a más de 140.000 jóvenes campesinos con un paquete integral de conocimiento, aprendizaje, creación de empresas y, en muchos casos, capital semilla y el acompañamiento requerido para sacar adelante la iniciativa emprendedora.

Por ello, en cuatro años y medio, al menos 100 pequeños y alejados municipios han logrado crear, con el empuje emprendedor de sus jóvenes aprendices, su primera empresa de carácter real y productivo.

También es un hecho la importante presencia que los programas del Sena representan en la desmovilización e inserción a la vida civil de los miembros de los grupos armados ilegales.

Durante los últimos 4 años esta población fue beneficiada con 57.541 cupos de formación. El interés de estos ciudadanos es creciente y por ello el Sena ha respondido con la garantía de mantenerles cupo en los programas de técnico y tecnólogo, a quienes tengan las competencias de entrada y, por supuesto, el interés.

Hasta ahora, más de 30.000 excombatientes de los grupos armados ilegales han asistido al Sena para capacitarse y muchos para continuar una nueva vida de estudio o creación de asociaciones productivas.

De la misma manera, es usual encontrar en los centros de formación de la Institución, desplazados en procesos de organización social, madres cabeza de familia y minorías étnicas, en la búsqueda de establecer opciones económicas y muchos más colombianos que ven en el aprendizaje, la capacitación y el emprendimiento la mejor salida para su futuro.

Derivado de esto, es para destacar el Convenio suscrito con el Ministerio de Defensa en febrero de 2002, por un período de cinco años.

A través del Programa Presidencial denominado *Soldados de mi Pueblo*, al cual se le ha dado impulso en todas las regionales, 10.000 colombianos están recibiendo cursos de formación complementaria del Sena en producción agropecuaria, producción agrícola, agroindustria láctea, producción orgánica, emprendimiento y empresarismo, primeros auxilios, entre otros, lo cual les permitirá acompañar su tarea en las comunidades o pasar a la vida civil con una capacidad para desempeñarse en oficios o profesiones productivas.

Sólo en Cundinamarca, 1.000 de los 2.800 soldados que a la fecha han sido formados por el Sena en esa Regional y que pertenecen al Programa Presidencial Soldados de mi Pueblo, fueron certificados en diferentes especialidades durante el mes de agosto del presente año.

Este grupo fue certificado en especialidades como: Producción Piscícola, Manejo artesanal de la guadua, Producción agrícola, Producción pecuaria, Manejo de residuos sólidos, Agroindustria láctea, Primeros auxilios, Informática básica, Panadería, Formación transversal en emprendimiento y empresarismo.



Por otro lado, con el Ejército, el Sena también está capacitando entre 500 y mil jóvenes discapacitados víctimas de las minas antipersona en el Batallón de Sanidad en programas como informática, panadería, máquinas y herramientas, cultivos hidropónicos y agroindustria láctea.

Más de su impacto

En virtud de lo ya referenciado y de modo complementario, con la Policía Nacional se destaca el Programa Presidencial destinado a crear la nueva Policía de Carabineros a través del cual en diciembre próximo 2.350 jóvenes, por primera vez, gracias al trabajo de 23 regionales del Sena, recibirán el título de técnicos en explotaciones agropecuarias diversificadas, de tal manera que simultáneamente con la labor de brindar seguridad, estén capacitados para ser promotores del desarrollo en esas zonas donde imperaba la presencia de grupos armados ilegales.

Así mismo, a partir de enero de 2008, el Sena capacitará a la Policía Comunitaria como Técnicos en Gestión Humana, Desarrollo Comunitario y Participación Social.

En total, se formarán 9.000 técnicos en estos dos programas de la Policía, que tienen una duración de 1.320 horas.

Por otro lado, 17.000 alumnos de los 22 colegios de la Policía Nacional en todo el país, se beneficiarán del programa de Integración con la Educación Media, a través

del cual los jóvenes de los grados 9,10 y 11 inician su formación como técnicos o tecnólogos del Sena.

Igualmente, la Institución certificará la calidad de la Dirección de Incorporación de la Policía Nacional y a través del *Programa Colombia Certifica*, determinará la idoneidad de las competencias de los operarios de los centros de hotelería y de los demás programas de bienestar social de ese organismo.

Sin duda, todos los programas del Sena ofrecidos este año a través de más de 200 mil cursos y con cerca de 4'400.000 cupos, hacen parte de la formidable tarea de combatir la pobreza y construir equidad.

Pero en ese mismo camino, el Sena también es un pilar fundamental de la competitividad del país y la productividad de las empresas.

Con oportunidades de actualización y especialización en el 2007 para más de 270 mil trabajadores vinculados a las empresas y más de 160 mil cupos para técnicos y tecnólogos, el Sena aporta el mejor recurso humano que exigen los actuales y futuros desempeños laborales y profesionales.

Y cada vez con más impacto, este año el Sena participa de las actividades para el desarrollo tecnológico y la innovación, mediante más de 980 proyectos que se ejecutan actualmente y que en todas las regiones del país permiten aportar recursos de la entidad por más de \$180 mil millones, en convenios que, a su vez, facilitan a los beneficiados, empresas, emprendedores y comunidades, invertir más de \$200 mil millones como contrapartida.

A través del Programa Presidencial denominado Soldados de mi Pueblo, al cual se le ha dado impulso en todas las regionales, 10.000 colombianos están recibiendo cursos de formación complementaria del Sena en producción agropecuaria, producción agrícola, agroindustria láctea, producción orgánica, emprendimiento y empresarismo, primeros auxilios, entre otros, lo cual les permitirá acompañar su tarea en las comunidades o pasar a la vida civil con una capacidad para desempeñarse en oficios o profesiones productivas.

Es por lo anterior y con la esperanza de un promisorio porvenir para todos los colombianos, que el Sena, al cumplir 50 años, comparte con todo el Gobierno Nacional la voluntad de trabajar con intensidad, excelencia y sin descanso. ✈